
■香港文匯報記者 文森

立法會經濟發展事務委員會今日將舉行特別會
議，討論兩電周年電費檢討。根據過往慣

例，兩電會於會上交代明年電費調整詳情。有消息
指出，因應國際燃料價格近年急跌，中電計劃凍結
明年電費。
本港電力用戶繳付的電費由「基本電費」及「燃

料價條款收費」組成，兩者相加的總額為淨電費
率。基本電費涵蓋電力公司的營運開支、基本燃料
成本及利潤；燃料費則反映燃料價格的變動，以實
報實銷的方式，由用戶向電力公司支付。
根據兩電去年的預測，中電每度電的淨電費會由

今年的1.218元加至明年的1.327元；港燈則會由
1.264元加至1.377元，明年起生效，兩電的加幅同
為8.9%。
有消息指出，因應燃料成本比預期平，兩電今年
大部分時間都有調低燃料費，中電的燃料調整費由
今年1月每度電30.8仙減至本月的24.1仙；同期港
燈亦由每度電24.8仙減至9.2仙。

基金「儲到錢」可抵消加幅
世界綠色組織行政總裁余遠騁表示，基於海上液
化天然氣接收站入賬及使用天然氣比例增加等，基
本電價仍會上升；但油價暴跌，且預料短期內都不
會大幅反彈，而與油價掛鈎的天然氣價格亦遠比兩
電預期低，再加上兩電的電費穩定基金及燃料賬
「儲到錢」，可抵消基本電費的加幅，有凍結電費
的空間，或只作1%至2%的輕微加幅。
根據兩電中期報告，截至今年6月30日中電及港

燈的燃料賬分別為4.67億及6.96億元；電費穩定基
金則分別有14.8億元及10.7億元結餘。
不過，即使兩電凍結明年電費，但特區政府由今
年1月起向住宅用戶發放合共2,000元電費補貼，
將於今年12月31日完結，明年每個住宅用戶只會
獲發每月50元的電費補貼，故實際需繳付的電費
亦或會反彈。
以中電一個3人家庭為例，如果每月使用200度
電，原本電費243.6元，在扣減政府每月160元補
貼後實交83.6元；但明年每月津貼減至50元，實
交193.6元，實際電費增1.3倍。

陸頌雄冀政府維持兩千元補貼
工聯會立法會議員陸頌雄期望兩電於疫下能暫緩
明年加幅，同時希望政府在未來一年維持提供
2,000元電費補貼。
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新冠肺炎疫情重創經濟，但中電與港燈

今日將於立法會經濟發展事務委員會上公

布明年電費調整方案，市民或要「再捱一

刀」，面臨電費加價，令生活百上加斤。

據悉，中電及港燈因應國際燃料價格持續

下跌，與油價掛鈎的天然氣價格亦遠比預

期低，兩電今次或「收順啲」，中電傾向

凍結電費，港燈則可能最多加價1%至

2%，但隨着政府的電費津貼明年起由每

月160元降至50元，住戶每月實際電費

或倍增。

疫境電費照加疫境電費照加 百姓百上加斤百姓百上加斤
擬升擬升22%% 研凍價研凍價 惟政府減津貼交費恐倍增惟政府減津貼交費恐倍增

香港文匯報訊（記者文森）為協助受疫情
影響的市民及商戶度過「疫境」，中電昨日
宣布「中電社區節能計劃」，撥款1.6億元為
各階層人士提供支援，其中8,000萬元將以消
費券形式派發予近80萬戶特選家庭，消費券
可在超過2,000間零售商店及食肆使用；另
外，經社福機構轉介的1萬個劏房住戶，每戶
可獲600元的電費資助。中電表示，希望此計
劃可以刺激消費，資助弱勢群體。
中電將於明年1月起撥款8,000萬元，向

近80萬戶家庭派發兩張50元的消費券，可
於超過2,000間參與計劃的零售商店、食
肆、洗衣店、藥房等使用，為期六個月，受
惠人群包括低用電量家庭、享有長者電費優
惠客戶及1萬個劏房住戶。消費券會隨明年
第一張電費單寄出。

贈萬劏房戶600蚊支票
另外，中電透過社福機構，以支票形式直接向1萬個

劏房住戶提供每戶600元的電費資助，並將繼續資助合
資格的劏房單位業主重鋪電線、安裝獨立電錶，以改善
劏房住戶的用電安全及居住環境。除劏房住戶外，中電
亦會向超過4萬名長者、低收入及殘疾人士，經由電費
戶口派發每戶500元的資助電費，幫助弱勢群體。
針對工商業用戶，中電亦提供不同換節能設備的資

助。這些支出是從「社區節能基金」撥款，根據兩電
與政府簽訂的利潤管制協議，公司達到節能指標、領
取政府的獎金後，需要將當中65%款項撥入該基金。
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中電和港燈今日宣布
電費調整方案，倘若加
電費將令商戶在疫境下
經營百上加斤。有商戶
表示，除了租金外，電

費就是主要的經營成本之一，在目前經
濟不景的情況下，兩電加價是「乞兒兜
裏搶飯食」，希望兩電能高抬貴手，將
加幅減至最低，「（兩電）賺咗我50年
（電費），𠵱 家養返肥我哋，咁佢哋將
來都有生意做呀。」
在灣仔一帶的燈飾店以往不分晝夜都

燈火通明，惟在疫情下，部分店舖已經
結業，也有店舖貼上「疫情割價」等標
語。有店舖職員指出，為吸引市民光
顧，會長時間開啟燈飾，故有一定的耗
電量，現時駐足店外觀看的市民已經減
少，進入店內查問商品的客人更少，若

增加電費，定必會令店舖成本百上加
斤。

燈飾店：對加電費已麻木
燈飾店負責人陳先生表示，電費年年

加價，對此已經麻木，但在疫情之下生
意不景，希望電費最好不要加價，「要
加電費都冇辦法，做咗呢行三四十年，
近乎年年都加（電費），已經麻木。」
他續說，以往用電量最高峰時每月電

費兩萬元，現時電費減至約八千元至一
萬元，「原因是轉用了LED燈，節省不
少電力，以前啲燈會發熱，冷氣都要開
大啲，𠵱 家用LED燈比以前慳電，又冇
咁熱。」

飲食業冀減價「養返肥我哋」
現代管理（飲食）專業協會會長胡珠

接受香港文
匯報訪問時
坦言：「做
餐飲嘅，電
費 梗 係 大
啦，咩都要
用電。」他
續指，電費
佔 成 本 約
5%，部分在
商場內的食
肆需要繳交
冷氣費予管
理公司，相信港燈和中電加價會令業界
經營雪上加霜。
他認為，飲食業界是兩電的大用戶，

惟現時在疫情之下食肆處於水深火熱當
中，兩電應該與業界共度時艱，「最好

減電費啦，又或者回饋返啲利潤畀我
哋，做咗50年飲食，（兩電）賺咗我50
年，𠵱 家養返肥我哋，咁佢哋將來都有
生意做呀。」

■香港文匯報記者 成祖明

商戶：「乞兒兜搶飯食」
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香港文匯報訊（記者文森）兩電
假若加價，全港21萬個劏房住戶必
然要「硬食」，因為他們既不受惠
於政府的電費津貼，又被業主濫收
電費，更有劏房戶每度電高達3
元，較兩電標準收費高出一倍。有
劏房戶坦言，經濟不景加上生活開
支飆升，生活百上加斤。

最貴每度3元 超標準一倍
早前葵涌劏房居民大聯盟調查發

現，超六成七受訪劏房住戶被濫收
水電費，由業主「自由定價」。劏
房戶雖然有安裝獨立電錶，但總電
錶屬業主名下，每月業主按劏房戶
電錶徵收電費，一般是每度電1.5
元至1.8元，最誇張是每度電3元，
較兩電標準收費高出一倍。
沉重的租金負擔加上遠超水平的

水電收費壓得劏房戶透不過氣，有
74歲獨居劏房長者為慳電費從不使
用冷氣，每日流連商場及圖書館避
暑，但仍被收取每月200元電費。
黃女士一家三口居住在120呎唐

樓劏房，每月房租加上水電需支付
6,000元。她接受香港文匯報訪問
時表示，電價由業主自訂，每度電
收費1.6元，雖然不是最離譜的收

費，但由於家中沒有窗戶，日常照
明、通風用電必不可少，所以電費
負擔大。
「平時為節約電費已盡量減少電

器使用，但上個月天氣尚熱，為照
顧在家學習的小朋友只能開啟冷
氣，電費高達900元。」
她表示，疫情爆發以來丈夫開工

不足，收入減少，如果兩電加價，
使費更吃緊，「電力公司減價的
話，業主都唔會減電費；但如果加
價，業主一定同步加。我哋冇話事
權，業主仲話唔係我要加你，而係
電力公司要加，完全冇辦法。」
她指出，由於總電錶登記在業主

名下，政府的電費津貼只落入業主
袋。疫情之下基層市民收入大受打
擊，但需支付的雜費反而日益繁
重，可謂雪上加霜。

劏房濫收電費 租戶津貼無份

■黃女士表示劏房戶冇話事權，無
奈硬食加價。 香港文匯報記者 攝

香港文匯報訊（記者子京）新社
聯因應有消息指兩電即將加價，昨
日到政府總部請願，呼籲政府出手
即時凍結港燈和中電「兩電」加
價，同時增加電費補貼和延續「新
電費補貼計劃」，緩解市民的經濟
壓力。
新社聯副理事長兼總幹事李世榮

指出，今年本港受疫情影響，經濟
陷入衰退，兩電作為公共事業機
構，身負社會責任，應與社會同度

時艱。事實上，港燈和中電在今年
初已分別加價5.2%和2.5%，而政
府亦因應疫情推出「新電費補貼計
劃」以及批出「保就業計劃」資
助，維持了兩電收入之餘，亦降低
了其成本開支，在這前提下，兩電
選擇加價屬不合理決定。
新社聯並建議特區政府盡快完善

現時的「利潤管制協議」，以保障
社會利益；同時應改革現時電力市
場的壟斷局面，早日促成兩電聯

網，並研究跨境聯網以及開放電網
市場的可行性，從而吸引更多投資
者參與經營，降低本港電費。

新社聯促政府凍價增補貼

■新社聯向政府請願，要求凍結兩
電加價。

■■兩電或加電費兩電或加電費。。圖為鑽石山志蓮淨苑圖為鑽石山志蓮淨苑、、
南蓮園池及附近一帶燈火通明的夜景南蓮園池及附近一帶燈火通明的夜景，，電電
費所費不菲費所費不菲。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

■中電撥款1.6億元為各階層人士提供支
援。 香港文匯報記者 攝

■有商戶希望兩電能高抬貴手，將加幅減至最低。圖為灣仔燈飾店因
疫情減價清貨。 香港文匯報記者 攝


